



Seminario

26 de octubre 2018

Los costes económicos del déficit de calidad institucional y la corrupción en España

Fundación **BBVA**

Ivie

EL COSTE DE LA MALA CALIDAD INSTITUCIONAL

Seminario IVIE – Fundación BBVA

Valencia, 26 octubre 2018

Carlos Sebastián

Hay varios tipos de costes

- Los que resultan del despilfarro de recursos públicos.
- Los que elevan los costes y la incertidumbre a las empresas y a los ciudadanos.
- Los que afectan a la distribución de las oportunidades y de la renta.
- Los que conducen a asignaciones ineficientes y a una baja productividad total de los factores.



1. Por despilfarro público

- Despilfarro en proyectos de inversión pública (muestra de 152 → 52.000 millones), tres tipos de casos:
 - No terminados o no utilizados (111 → 29.400 millones)
 - Grandes sobrecostes
 - Uso reducido
- Estudio de Asociación de Geógrafos dirigido por Juan Romero (UV)
 - En 1995-2015: 81.000 millones → 97.000
- Diseño erróneo:
 - Errores técnicos
 - Incorrecta evaluación de uso
- Necesidad de proyecto “creada” por los que finalmente resultan adjudicatarios
- Graves irregularidades en adjudicación



2. Elevación de costes y de incertidumbre

- Burocracia excesiva e ineficiente
 - Revelada por opiniones empresariales (EOS de WEF)
 - Medida por juicios de expertos (Doing Business)
 - Sentida por ciudadanos y profesionales
- Malas regulaciones
 - Sectoriales: sesgos a favor de grupos (eléctricas, telecomunicaciones, bancos)
 - Horizontales: fiscales, laborales, concursales, etc.
- Inseguridad jurídica
 - Vorágine normativa: alto número, escasa claridad, elevada inestabilidad (carrusel normativo)
 - Ineficacia de la Justicia
 - Relativismo legal (AA.PP. incumplen normas)



3. Desigualdad de oportunidades y de la renta

- Parcialidad en la gestión pública
 - En la contratación
 - De obras y servicios
 - De personas
 - Favoritismo en concesión de permisos
 - Incumplimientos en las concesiones públicas
- Abusos tolerados
 - De posición de dominio
 - Frente a competidores: carteles y otras violaciones de la competencia
 - Frente a proveedores
 - De clientes y consumidores



Last but not least: Asignaciones ineficientes y baja productividad

- 2) + 3) afectan a eficiencia y a crecimiento de PTF por doble vía:
 - Causan asignaciones ineficientes
 - Reducen calidad gerencial.
- Deficiencias institucionales:
 - Reducen el valor de las capacidades gerenciales
 - Incentivan una cultura empresarial alejada de la excelencia gerencial
- Menores incentivos para mejorar management:
 - Cuando cercanía a poder político o a gran empresa es una variable relevante
 - Si mercado está cartelizado o hay barreras a la entrada
 - Además mejoras en gestión condicionadas por restricciones burocráticas, regulatorias, laborales, etc
- Algunos estudios:
 - García-Santana, Moral-Benito, Pijoan-Mas y Ramos (2015):
 - IMF Country Report 17/24: Spain Selected Issues (Enero 2017)
 - Bloom, Sadum y van Reenen (2017): Management as a Technology
 - E. Gamberoni, C. Gartner, C. Giordano y P. López-García (2016).



Seminario

26 de octubre 2018

Los costes económicos del déficit de calidad institucional y la corrupción en España

Fundación **BBVA**

Ivie